
还有10天，2023上海赛艇公开
赛即将开赛，来自国际知名赛艇队
伍和国内专业赛艇队，以及业余爱
好者、青少年，将在苏州河一齐“艇
亮申辉”。
从上海赛艇公开赛，到明年的上

海帆船公开赛，水上自主IP赛事的打

造，让上海不断彰显活力。与此同
时，包括十月举行的中国帆板大师赛
等各类国内外赛事的落“沪”，水上运

动项目真正走进了千家万户。
“上海是一座因水而生、因水而

兴的城市，在上艇成功举办之后，越
来越多地区意识到在水上办赛是一
条新赛道。”上海市体育局副局长罗
文桦说，“期待上海水上的体育赛事
有越来越多新玩法。”

场外音

从南翔古镇到苏河浦

江再到外滩天际线，从棋

盘对弈到水中竞速再到全

民热跑……上海杯、上艇、

上马等几个上海自主品牌

赛事，即将连番上演，扮靓

金秋。

曾经，射箭世界杯、环

球马术冠军赛等来沪举办

的世界系列赛都偏爱将申

城地标融入赛事之中。而

现在，上海更进一步，将自

主品牌赛事的赛场，都放在

了申城各个景点。申城街

头、苏州河上或者古镇楼阁

……这些自主品牌赛事因

为独创，更具上海风味，能

让外埠观众从镜头中感受

上海的城市风情——一项

项自主品牌赛事，也激发出

城市更多的创造力。

将城市的美发掘并放

大，是景观赛事的天赋，也

是使命。众多自主品牌赛

事成为上海城市的金名

片。这些赛事不仅能助力

本土运动员创造佳绩，更能

宣传上海城市形象，带动商

贸、旅游等多领域消费。

“一镇一桥”“一江一河”……这些标志

景观的温度不仅仅体现在场所本身的功

能，更渗透于周边一切承载文化的物质和

精神细节——以小见大，见微知著，景观体

育处处体现着城市的精神品格，体现着真

实可感的城市温度。而这些借助城市地标

应运而生的自主  赛事、精品赛事的成功

举办，也正在为这些景观注入新内涵，彰显

着上海城市的发展活力。
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2023上艇10天后开赛
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声名已远扬
进入第三个年头的上艇，辐射海内外的

影响力，已然显现。当组委会给牛津和剑桥

两所名校发送邀请时，剑桥大学校队以及牛

津布鲁克斯大学队欣然应允参赛，队伍中，

不乏奥运选手、世界冠军。

上艇早就声名远扬，据统计，比赛期间

的观赛点击率，达到了千万级别，每次去国

外带队参赛，国际赛艇联合会的主席、秘书

长，都向中国赛艇协会副主席、上艇赛事顾

问李建新称赞这一赛事。

而随着2025年赛艇世锦赛落户上海的

宣传片在欧洲播放，上海水上运动中心的这

条世界级赛道，让赛艇人都跃跃欲试。这不，

剑桥大学准备提前抵沪，趁参加上艇的机会，

去体验下这个小而美的精致赛场，他们也将

成为第一支试水世锦赛赛道的海外队伍。

如何让上艇这块上海水上运动的金字

招牌，越擦越亮？今年，沪上四所中学将来

到苏州河，为观众呈现一场青少年赛艇表演

赛。“只有青少年开展了赛艇运动，将来赛艇

人群才会逐步扩大，所以，青少年是我们下

一步的重中之重。”李建新说。

更加受欢迎
随着上艇的成功举办，越来越多老百

姓了解、喜爱并参与到水上项目中来。

目前，上海已成立了15个赛艇俱乐部，

滴水湖、淀山湖开展帆船运动，还有徐莉佳、

张东霜两位世界冠军担任顾问。而在长风

公园等地的小型河道里，桨板等项目也开展

得有声有色。

运动达人对于各类民间赛事的呼声，也

愈发响亮。这不，奉贤区与中国赛艇协会

筹划的女子赛艇精英赛，也将呼之欲出。

发展女子四人双桨这一奥运金牌项目，搞

点年轻人喜欢的时尚运动，水上运动离老

百姓越来越近了。

另一项自主品牌赛事上帆，也已提上议

事日程，明年在黄浦江上，市民将近距离欣

赏到帆船运动的独特魅力。

苏州河有上艇，黄浦江有上帆，李建新

还在设想一个新的皮划艇项目。他建议，可

以搞一个42公里的皮划艇马拉松赛事，比

如沿着崇明岛的内河来一场环崇明岛，或者

长三角联手一起在淀山湖那一带搞一场马

拉松。

水上会客厅
“一江一河”贯穿申城，苏州河的波涛里

承载着上海人的乡愁。日渐清澈的苏州河，

也已成为上海对外展示的金名片。李建新

坦言，在苏州河上办赛艇比赛，同国际赛艇

联合会推广的环保主题很契合。而这，也是

国际赛事组织对上海青睐有加的主要原

因。“苏州河是我们城市环境治理的成果，通

过景观赛事展示，上海这座依水而生、因水

而兴的城市，愈发美丽。”

黄浦江、苏州河承载着上海这座城市的

过去、现在和未来。从昔日的“工业锈带”，

到如今的“生活秀带”“发展秀带”，“一江一

河”黄浦段滨水空间发生了巨变。上海的

“一江一河”不仅具有标志性的地理意义，还

具有文化符号意义。

众多水上赛事打造出申城“水上会客

厅”，李建新坦言，打造上艇品牌的初心，是

吸引关心、热爱赛艇的各界人士，能够在上

海探讨赛艇产业的技术发展，甚至还包括时

尚运动的潮流话题。而未来，上艇、上帆等

赛事的接连举办，将助力上海成为世界水上

项目的中心。 本报记者 陶邢莹

第三届上海杯象棋赛17日开枰

中国象棋有了国际影响

昨天在上海棋院，第三届上海杯象棋大

师公开赛召开新闻发布会，会上宣布比赛将

于9月17日至20日在嘉定南翔和中国金融信

息中心举行。作为上海城市自主品牌赛事，

经过前两届的积累，上海杯象棋赛在竞赛水

准和品牌影响力上均获得较高的认可度。今

年，上海杯挖掘“体育+”的潜力，并赴海外举

办德国站比赛，继续推动传统国粹融合发展，

讲好象棋的中国故事。

上海杯象棋大师公开赛是由上海自主打

造、面向全世界象棋爱好者的顶级赛事。第

三届上海杯设专业组、海外组、业余组比赛和

青少年团体赛等。专业组比赛继续邀请全国

等级分名列前茅的23名男棋手和7名女棋

手，以及东道主男、女棋手各1名，共32名棋

手参赛。此外，比赛将改在下午和晚上进行，

以满足更多棋迷朋友的观赛需要。

“上海杯每年都有新意，不断挖掘象棋运

动的内涵。比如去年在上海中心大厦的巅峰

决赛。作为参赛棋手，我很荣幸能连续三届

参加上海杯，期待今年能在比赛中发挥出水

平，为棋迷朋友献上精彩的棋局。”来自上海

的特级大师孙勇征说。

今年，上海杯还将成功走出国门，与欧洲

象棋联合会共同举办德国站比赛。9月9日，

近50名来自欧洲各地的棋手将齐聚德国慕尼

黑争夺决赛名额，值得一提的是，其中超过一

半是非华裔。

上海市象棋协会会长、特级大师单霞丽

告诉记者，欧洲对象棋的推广做得很好，虽然

棋手的水平还不如中国、越南，但参与的热情

非常高，象棋是跨文化交流中具有包容性的

一种语言，上海杯象棋大师公开赛的目标，是

将赛事打造成全世界象棋爱好者共同参与的

盛大派对。

去年第二届上海杯在千年古镇嘉定南翔

开局，于申城地标建筑上海中心大厦的决赛

收尾。昨天的新闻发布会上，上海棋院院长

刘世振透露，去年上海杯象棋大师公开赛通

过报纸、电视、网络平台、社交媒体以及户外地

铁、公交等渠道全方位宣传，国内外相关报道

累计6000余篇，观看赛事直播的近1000万人

次，为行业带来可观的经济效益和产业效应。

今年是上海杯与嘉定南翔古镇第三年的

合作。南翔镇镇长叶斌透露，将从体商、文旅

和产业等几个维度推动象棋赛与古镇的深度

融合，今年赛事启动仪式人气非常旺，助推商

圈的消费。上海杯的活动也吸引了青年群

体，“这项赛事要让年轻人感受到中国象棋的

乐趣，让传统国粹象棋的影响力在他们当中

不断扩大。” 本报记者 金雷

为何众多水上赛事
青睐上海
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